

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre Una peseta

Fuera: semestre 2.50

Se publican los jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XV

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 10 Febrero de 1924

Franqueo
concertado

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

Núm. 736

EL RETIRO OBRERO

OBLIGATORIO

Coincidiendo con la fiesta onomástica de S. M. el Rey, se ha publicado el reglamento del régimen de Retiro obrero obligatorio.

La implantación del seguro obligatorio debería marcarse como un suceso verdaderamente histórico, por el que los obreros españoles deben estar muy agradecidos a los estadistas y sociólogos que lo han preparado con celo insuperable en una labor de muchos años.

Conviene tener en cuenta lo que el retiro obligatorio representa en un país como el nuestro de tan precaria economía y tan poco aficionado al ahorro y a la previsión. El retiro obrero obligatorio supone una población asalariada redimida de la miseria de los últimos años de su vida.

Supone también un enorme alivio en las cargas de la beneficencia pública, tan onerosa como mal administrada. En lugar del inmundado asilo, donde casi a la fuerza se recluían los hombres viejos para pasar los últimos años de su vida como en una cárcel, la clase popular podrá disponer de una modesta, pero decorosa pensión de retiro que disfrutar en el sagrado del hogar doméstico al lado de sus hijos en el tranquilo ocaso de una vida honrada y laboriosa.

Pero aun queda mucho que hacer, no sólo para llevar a las costumbres las normas del retiro obrero promulgadas desde la «Gaceta» sino también para ampliarlas y mejorarlas en todo lo posible. Con el sistema del seguro obligatorio, que podemos llamar español, pues es característico de nuestra patria, se consigue una pensión de una peseta diaria para los ancianos, formada con cuotas obligatorias del Estado y del patrono. Esta pensión mínima es la inicial; la normal, es decir, aquella que ha de bastar para la subsistencia del anciano, se ha de conseguir añadiendo a la inicial la que se forme con las aportaciones de los propios obreros y las que voluntariamente allegue la generosidad de los elementos sociales.

Es preciso, pues, que todos los que tienen influencia en la socie-

dad se esfuercen por hacer comprender a los obreros la necesidad del ahorro, para que, ya que los salarios suben, puedan destinar una parte de ellos a asegurar el pan de mañana; y asimismo los favorecidos de la fortuna, han de cuidarse de mejorar estas pensiones, cumpliendo así los deberes sociales de la riqueza.

Conviene también no olvidar que, como complementario al retiro de vejez, se halla el de invalidez, mediante el cual las pensiones contratadas para la ancianidad podrán anticiparse para ser recibidas en caso de incapacidad absoluta para el trabajo; pero para que este beneficio se realice, no bastan las cuotas obligatorias de los patronos y del Estado, sino que es preciso también la contribución del obrero; es decir, que si en la libreta de vejez no existe la aportación personal, no habrá derecho a reclamar pensión de invalidez. Argumento este poderoso para estimular el ahorro de los obreros y hacer que ellos piensen en la necesidad de atender a las contingencias del día de mañana.

Crónica política

La solución de la crisis no convenció a nadie, ni aún a los íntimos del presidente del Consejo.

No era esa, ciertamente, la que se esperaba y, por lo mismo que el nuevo ministro fué una sorpresa para tirios y troyanos, los ministeriales o los que se consideran tales, dentro del partido conservador, se llamaron a engaño y ahí está, entre otros, el Sr. Canals para demostrarlo.

Además la crisis fué la claudicación del Poder público ante una huelga de funcionarios, en la que quedó por los suelos todo principio de autoridad y disciplina.

El viaje de los heroicos monarcas belgas es un gran pretexto para tener cerrado el Parlamento y dar tiempo al tiempo.

El Sr. Dato no fué discípulo de Sagasta; pero lo parece, aunque el Conde de Romanones quiera usufructuar solo la sucesión política del viejo pastor liberal, que ganaba batallas peliagudas con su consabido *laissez faire y laissez passer*.

No sabemos si al freir será el reir para el Sr. Dato. Lo que si sabemos, sin embargo, es que las gentes están empeñadas en decir que ese remiendo ministerial, que puso término momentáneo a la crisis, no puede ser de duración.

A las dificultades anteriores de los Sres. Cierva y Conde de Romanones hay que sumar al presente el disgusto en las filas ministeriales.

El Conde de Romanones, que suele, a veces, ser profeta político, declaró en Alcoy que cree que las actuales Cortes vivirán poco; pero aunque así no fuera, de ellas no saldrá la solución que para los problemas planteados reclama el país. Y añadió: se tendrá que volver la vista a la formación de un gobierno que lleve a regentar los destinos nacionales a hombres que representen la mayor suma posible de fuerzas políticas.

A renglón seguido proclamaba como una necesidad imperiosa e inmediata la concentración de los liberales, en cuyo triunfo vé el respeto del mundo para España.

Ante tales hipérboles de seguro que el viejo Aura Boronat se sintió miliciano y el buen Salvatella creyó, de seguro, que los votos de Alcoy nada tenían que ver con la complacencia del Ministro de la Gobernación hacia el íntimo de su yerno Manolito Fernández Barrón.

¿Quién le iba a decir al Conde de Bugallal que su abandono evidente del distrito de Alcoy iba a proporcionar al Conde de Romanones un discurso tan duro para el Gobierno!

El día 10 dicen que las Cortes funcionarán de nuevo y podemos ir preparándonos para el debate político, del cual no es de creer que la situación salga muy bien parada, como no salió bien parada de los labios del Conde de Romanones el programa ministerial contenido en el Mensaje de la Corona.

¿Estamos abocados, para plazo muy próximo, a otra crisis? Todo pudiera ser, convencidos, como lo están, los diversos factores que intervienen en la cosa pública de que a este Gobierno le es imposible cumplir las promesas que hizo al país.

Solo una concentración de fuerzas conservadoras puede hacer útil

la labor de estas Cortes, con una mayoría que únicamente así puede presentarse en línea de batalla.

El grupo datista, aún con ser el más numeroso en ambas Cámaras, no es capaz de acometer nada transcendental.

La cuestión consiste en saber si el Sr. Dato se aviene para apoyar esa concentración, renunciando él a dirigirla o prefiere, como Sansón, derribar el templo quedando aplastado con todos los filisteos.

La tregua impuesta por la llegada de los Reyes de Bélgica que coincide con la llamada semana parlamentaria, da tiempo al presidente del Consejo para explorar la situación y conocer las posibilidades con que cuente para ir tirando.

Pero, lo cierto es que, por unas u otras causas, la solución no se vislumbra y ello hace creer que la vida del Gobierno está amenazada por la menor contingencia.

Y como en la vida de las anteriores Cortes, si Dios no lo remedia, estamos expuestos a disfrutar Gabinetes para ir tirando y para obtener del Parlamento lo que se pueda, a costa de componendas y de claudicaciones.

Los magnos problemas que están a la orden del día se resolverán, si quieren, por sí solos o se agravarán, porque está visto que en los partidos no existen unos cuantos hombres de buena voluntad capaces de imponerse en beneficio del país y de acabar con la farándula ambiente.

Y los tiempos no están para bromas. El oficio de gobernante impone deberes y sacrificios de que aquí no se quiere tener idea y así andan sueltos acaparadores, tahures y logreros de toda laya disponiendo a su sabor y antojo de la paciencia de los ciudadanos y de la tranquilidad pública.

Ya que se eligieron unas nuevas Cortes que son las terceras desde 1918 acá, sáqueseles el partido posible con los elementos afines que sea necesario reunir para realizar una labor legislativa eficaz.

De lo contrario, caminaremos sin rumbo ni concierto hacia el caos como algo fatal que tenía que suceder por el egoísmo y la inconsciencia de todos.

B. L.

Salvemos la juventud

Salvemos la juventud fué el grito lanzado a los espacios por sabios y santos sociólogos que, penetrando en los misterios de un porvenir ignoto, adivinaron y contemplaron a la pobre humanidad desbocada hacia el precipicio, hacia la ruina.

Salvemos a la juventud fué el grito de eminentes pedagogos que vieron al mundo entregado al materialismo y olvidado de sus deberes espirituales; entregado a la concupiscencia de la carne, y luchando por alejar de sí a su propia alma, que, por ser destello de la divinidad, no puede condescender con los desenfrenos de la materia; entregado a la abominación y apartado de su fe, de su religión, de su Dios.

Salvemos la juventud, gritaron inflamados en amor a las almas, en amor a la sociedad, a sus hermanos, S. Felipe Neri y S. José de Calasanz, rodeándose de apóstoles y sacerdotes que continúan hoy trabajando con denuedo y sacrificio por inculcar el bien en el alma de los pequeñuelos, para contrarrestar los perniciosos efectos de la propaganda atea, de las doctrinas sin Dios.

Salvemos la juventud, grita el pedagogo insigne, el apóstol del siglo XIX, el padre de los niños, el venerable don Juan Bosco, a su paso por la tierra surgen como por encanto colegios donde en fraterna armonía crecen y conviven niños de todas las clases sociales; oratorios festivos donde en los días consagrados al Señor juegan honestamente niños de todas condiciones y edades; granjas agrícolas donde se preparan a ser agricultores hábiles multitud de jóvenes llamados a extraer del seno de la tierra los tesoros que la prodiga mano del Altísimo depositó en ella para el hombre; escuelas de artes y oficios donde los niños y jóvenes, alimentando su espíritu con santas doctrinas, se adiestran en el ejercicio de la piedad y el trabajo, preparándose a ser hábiles y cristianos obreros que al salir al mundo, engrosarán las filas de los amantes del bien, y sabrán ser modelos de obremos y cristianos sin tacha.

Salvemos la juventud, debe ser el grito de cuantos desean llevar a la humanidad a su verdadero fin; de cuantos pretenden con fe y entusiasmo encauzar las corrientes de materialismo, que anegan al mundo, hacia la tranquilidad de un mar libre de escollos, cual es la religión cristiana.

Salvemos la juventud debe ser el grito de todo ciudadano que suspira por la tranquilidad universal.

Salvemos la juventud debe ser el grito de las autoridades que contemplan en los niños buenos de hoy, los hombres buenos de mañana, y en los niños abandonados de hoy, los ciudadanos perversos de mañana.

Salvemos la juventud debe ser el grito de los maestros, que son los depositarios de esos ricos tesoros, base y fundamento de la sociedad; y finalmente, *salvemos la juventud*, ha de ser el enérgico grito del celoso clero que debe correr en busca de los niños impulsado por el amor a sus inocentes almas, y exclamar a ejemplo de su Divino Maestro: "dejad que los niños vengan a mí, debe cuidarlos y guiarlos por el sendero más seguro, conducente a un mañana feliz, contribuyendo en esa forma a la reconstitución de una sociedad que, uniendo la virtud con el trabajo, forme un armonioso acorde que repercuta en el mundo entero, sustituyendo el materialismo por la espiritualidad, el egoísmo por la generosidad, el vicio por la

Cooperativas cívico-militares

Los funcionarios del Estado tratan de organizarse para la constitución de Cooperativas de consumo. En Jaca se han dado ya los primeros pasos, y por el entusiasmo que sabemos que reina, es muy probable que, dentro de breve tiempo, veamos establecida en nuestra ciudad ese nuevo organismo.

No tenemos prejuicios en contra de las clases mercantiles; ha sido su labor y su esfuerzo grandes en la pasada campaña, pero ahora se avecina contra ella una honda crisis de luchas, crecientes cada momento que la política no podrá detener, ni sujetarla siquiera a normas determinadas.

El aumento de producción y el acrecentamiento a la vez de la importación extranjera aumenta cada día la oferta y escasea en cambio la demanda. Esto lo confiesan los mismos comerciantes, y por ellos es reconocido pero, ello no obstante, los productos se conservan en el mismo estado de precios, sin disminuir en una parte notable su coste para el consumidor, a excepción de determinados artículos como azúcar, calzado, etc.

La mayor parte perseveran en alza elevadísima, especialmente las manufacturas y tejidos, cuya adquisición se hace imposible no solamente para la clase obrera que, aunque mucho cobre, lo bastante para sus imprescindibles gastos, sino también para la clase media, esclavizada y vinculada a soportar las mayores privaciones y los más inconcebibles abusos.

Hoy esa clase media representada en los funcionarios del Estado trata de unirse y se organiza para defensa y bienestar económico. Ha sido y sigue siendo aun hoy la cenicienta de los de arriba y la proscripta de los de abajo; se abusó de ella, se le hizo esclava de pasiones mil, fué condenada tácita pero prácticamente por todos al *tormento del hambre*, pero hoy, gracias a hombres privilegiados que arrancaron al Estado una promesa que es Decreto refrendado por el Jefe de ese Estado español, esa casta de hombres dignos, que quiere imponerse y salvarse, no a costa de que nadie sucumba, sino para no sucumbir ellos, ante esa ola de ambición, que lo llena y corrompe todo y que todo lo inunda.

No se trata, de lucha, se trata exclusivamente de defensa. Y defenderse para no morir de hambre, para no perecer aplastados por los mercaderes capitalistas, acaparadores del bienestar común, más que un derecho, es un deber natural del hombre del que no puede privarse ni renunciar jamás.

Conste, ante todo, para evitar torcidas interpretaciones, que nosotros no atribuimos el mal presente a esos comerciantes honradísimos de nuestro pueblo y a otros tantos de España, ellos son como nosotros las primeras víctimas y soportan los primeros abusos; la causa del malestar está más alto, en los que tienen en sus manos la distribución de manufacturas y productos, los que acapararon en su tiem-

po, el pan de los restantes ciudadanos, los que para salvarse ellos, quieren dictar e imponer a gobernantes y políticos sus aranceles y sus tasas, los que para aumentar sus fabulosos capitales, y sanear más aun sus saneadas industrias, intentan y quieren imponer, quieran o no los consumidores el producto de sus fábricas al agotado ciudadano español; los que, por más que los españoles murieran casi de hambre, quieren que solo sus industrias vivan, neutralizando toda competencia e impidiendo toda importación... esos y no otros, son los enemigos de la clase media y de la clase humilde a los que se hace necesario combatir ya que el extirparlos ni es humano ni es tampoco cristiano.

¿Y cómo combatirlos? Con la unión mas firme de todos los consumidores; con la cooperación en todos los órdenes; esa es la única defensa que nos cabe, el único baluarte que nos queda ya.

La facilidad de adquisición de los primeros artículos en mayor cantidad; la seguridad en el pago; la colaboración personal y por lo tanto el interés particular de todos para un bienestar colectivo hará fructificar a las cooperativas en proyecto, favoreciendo al mismo tiempo a los socios consumidores.

Lo que es sensible que esta clase de cooperativas no puedan ser generales; de sus ventajas debieran participar los demás ciudadanos, la restante clase media y humilde que también soportan resignados abusos y codicias.

Por ello es necesario que esta actualidad de cooperación iniciada por los funcionarios de España, se propague y extienda por doquier; que labradores, artesanos y aun los mismos comerciantes hagan por generalizar y extender esta especie mixta de provisión cooperativa; que son días de unión y de defensa y cabe esa bandera debemos formar todos sin excepción de notas, sin mirar a distintivos.

Abaratar la vida, hacer posible y asequible el bienestar común, debe ser el señuelo, la aspiración de todos los ciudadanos, pertenezcan al gremio que sea, a un grupo cualquiera de hombres.

Apartarnos del sendero social que hoy nos trazan las circunstancias sería hacernos responsables de culpas y egoísmos de los que no somos en realidad cómplices.

Por nuestra condición de periodistas alabamos ese resurgir justiciero y bienhechor de los funcionarios que es patriotismo y es civismo e invitamos a las demás clases para que se asocien a este movimiento cooperativista, que, si es general, podría salvar, y salvará a España. Y como este asunto es importantísimo, dejando otras materias de menor relieve, de él nos ocuparemos en sucesivos artículos, en las hospitalarias columnas de LA UNIÓN tan entusiasta defensor de los intereses sociales y morales de esta ciudad.

CLUNI

cual en la tersa superficie de un apacible mar que convida a la tranquilidad, al sosiego y al amor...

V. LUMEN.

Jaca, Febrero 1920.

Piano Se desea comprar uno, usado, pero en buen estado, en el Casino de Jaca.

El mismo Casino ofrece en venta un Armonium.

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

La tregua que se impuso el Gobierno está próxima a terminar y como no se disponga otra cosa en contrario, el jueves 10 se presentará aquel al Parlamento, donde tendremos, aún antes de constituirse el Congreso, otro nuevo debate político, acerca del cual se hacen toda suerte de augurios y de cábalas.

Descontada, como está, la falta de mayoría para el Gobierno y, por lo tanto, los peligros que puede correr en las Cortes las gentes se echan a pensar respecto al porvenir político y las fantasías alcanzan proporciones desusadas.

Nótese bien que ya nadie habla de la elevación de las tarifas ferroviarias que sirvieron de programa electoral al ciervismo. Ese es asunto que quedó relegado a segundo término y del cual sus propios impugnadores procuran no hablar ante el temor de comprometerse demasiado.

Quien más, quien menos, se considera posible heredero en la que se considera probable sucesión testamentaria del Sr. Dato y ello hace enmudecer a los unos, ser prudentes a los otros y hábiles a los más.

En la desorientación reinante se suceden las más absurdas combinaciones, acaso por creérlas más verosímiles que una concentración conservadora, que, después de todo, sería lo natural para dar la debida eficacia a estas Cortes, de no hacerla imposible, como lo hace el encono que existe entre los que debieran ser sus componentes.

Enumera el discurso de la Corona puntos verdaderamente importantes para la vida nacional tales como el problema social, el de transportes, el de la prórroga del privilegio del Banco, el de la renovación del contrato con la Compañía arrendataria de Tabacos y otros que es necesario abordar, contando de antemano el Gobierno que los lleve a plantear con una fuerza parlamentaria dispuesta a prestarle su concurso.

El Sr. Dato tiene el mayor núcleo en las dos Cámaras; pero no lo bastante nutrido para constituir una mayoría. Cualquier circunstancia, el menor accidente puede dar al traste con los propósitos del Gobierno.

Eso lo sabe el presidente del Consejo y por eso quiso robustecer su autoridad, buscando primero en las Cámaras y después en la opinión de los representantes de los diversos grupos monárquicos ante el Rey la solidaridad parlamentaria de que carecía ya que sus intentos de llegar a una inteligencia con los mauristas no dieron el resultado que buscaba.

La forma en que se resolvió la crisis restó al Sr. Dato mucha de la fuerza moral con que contaba y este es otro factor que ha de tenerse muy presente para ulteriores acontecimientos.

El jueves explicará el jefe del Gobierno ante el Senado y ante el Congreso la gestación y la resolución de la crisis y ello dará origen a un debate en el cual se procurará debilitar y aun echar por tierra la situación, apelándose para ello a lo divino y lo humano, o sea mezclando con las causas de la última crisis la cuestión social y la actuación de las autoridades en la represión del sindicalismo en Barcelona, Sevilla, Valencia, Cadiz y Zaragoza.

Por el discurso del conde de Romanones en Alcoy, como antes por la actuación del mismo Conde y del Señor Cierva en el Parlamento puede deducirse, sin temor a equivocaciones, cuál puede ser la conducta a seguir por los

grupos políticos que ambos representan.

¿Qué extraño es, por lo mismo, que las imaginaciones se desborden y se hable de gobiernos integrados por diferentes fuerzas parlamentarias del centro para hacer viables unas Cortes no constituidas todavía y acerca de cuya disolución no se puede hablar tan pronto sin correr riesgos ciertos?

En eso fundan los rumores de estos días, rumores que alcanzaron proporciones grandes.

Hace años—y en estas mismas columnas—ante una campaña ruidosa de izquierdas y de derechas, sostuvimos que, caso de llegar a cuajar esas dos tendencias tendría necesariamente, forzadamente, por la misma ley de gravedad, y para evitar choques funestos, que formarse un nuevo núcleo de opinión intermedio en la política española.

¿Habrá llegado la hora de que tal suceda? ¿Estaremos en el caso de que ante la irreductibilidad de la derecha extrema conservadora y de los avances en la izquierda se crea necesaria la constitución de un Gobierno que recoja el sentir del que ya comienza a llamarse centro parlamentario, compuesto de datistas, demócratas, liberales y algún otro núcleo y que acaso eso sea el comienzo de la transformación de los partidos?

Apuntamos lo que se dice sin que por nuestra cuenta nos atrevamos a hacer afirmaciones, por que el papel de profeta, en estos tiempos, tiene muchas quebras; pero no olvidemos que lo absurdo es a veces lo que puede ser solución de momento.

¿Quién podría creer en 1907, por ejemplo, que el Marqués de Alhucenas formase y presidiese un Gobierno en el que estuviera el Sr. Cierva y en el que formaban además demócratas, liberales mauristas, regionalistas y hasta nacionalistas? Y sin embargo eso fué posible. ¿Porque no había de serlo ahora ese Gabinete apoyado por lo que ya se apellida centro parlamentario para sacar adelante determinado programa del contenido en el Mensaje de la Corona y ante la dificultad de sacarlo de otro modo?

Un Gabinete así contaría con una mayoría parlamentaria abrumadora.

Después de todo en Inglaterra, en Francia, en Bélgica y en la propia Alemania están gobernando fuerzas diversas, concentradas o coaligadas para poder tener detras lo que aquí se busca, o sea una mayoría.

De lo que ocurra en los dos días de Cortes de la presente semana podrá deducirse lo que vaya a ocurrir y por lo mismo es natural la expectación que reina entre los políticos.

B. Lois.

Ultramarinos

Para la cuaresma no debe faltar en su establecimiento la caja de : CONSERVAS de PESCADO : «SURTIDO ESPAÑA» que la CASA ALBO de SANTOÑA, (Santander) proporciona. Contiene 96 latas de diferentes pescados en 36 preparaciones distintas. Pídase precios : : : : :

(12)

Cultos religiosos

JUEVES EUCARISTICOS

Esta tarde a las cinco y media, celebrará Hora Santa en la Iglesia de

Santo Domingo, la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos,

Adoración Nocturna

La sección Adoradora Nocturna de esta ciudad, celebrará en la iglesia del Corazón de Jesús, *Vigilia de desagravio* a Dios Nuestro Señor el próximo sábado 12, dando principio a las diez de la noche.

Podrán asistir los adoradores honorarios, y a primera y última hora, los demás fieles que lo deseen.

Las puertas del Templo se cerrarán después del *Sacris solemnis*, y se volverán abrir para la Misa, que se celebrará a las cuatro próximamente.

La vigilia se aplicará por el alma de D. Miguel Monguilán, (q. e. p. d.)

MOVIMIENTO DE POBLACION EN EL PASADO MES DE ENERO

Nacimientos

Día 1. Juan José Manuel Pardo Botaya, de Pedro y Julia.—Día 5, Rafael Baratech Muñoz, de José y Manuela.—Día 13, Rafael Fernández Fernández, de Ramón y María.—Día 16, María Magdalena Lalana Fanlo, de Emiliano y Santos.—Tomás Marcelo Pallás Sierra, de Tomás y Rosa.—Día 17, Antonio Ascaso Garós, de Mariano y Manuela.—Balbina Antonia Morlans Abadías, de Antonio y Balbina.—Pilar Aso Asún, de Victoriano y Timotea.—Día 18, Antonia Almuzara San Martín, de Juan y Matea.—Día 20, Sebastián Palacios Marta, de Adolfo y Baltasara.—Día 27, Aurora González Galindo, de Alfonso y Manuela.—Día 29, José Orós Ara, de José y Silveria.

Defunciones

Día 1. Rosa Bandres Ascaso, 82 años, Luna, 8.—Día 2. Pedro Rufas Aquillué, 71 años, Asilo de ancianos.—Día 4. Benita López Giménez, 80 años, Mayor, 34.—Día 5. Francisca Vizcarra Juan, 67 años, Bellido, 16.—Día 6 José María Cervero Serra, 1 año, Ferrenal, 20.—Día 7. Isidro Miravete Artasona, 70 años, Sol, 10.—Día 8. Martín Pérez Puértolas, 78 años, San Nicolás.—Día 10. Marcelina López Mainer, 19 años, Castellar, 22.—Día 12. Antonio Carlos Díez Pérez, 21 días, Coso, 32.—Día 18. Agustina Abadías González, 62 años, Mayor, 48.—Juan Luis Díez Pérez, 29 días, Coso, 32.—Día 19. Vicente Sánchez Carcasona, 6 años, Santo Domingo 10.—José Gracia, 48 años, Canal, 5.—Día 20. Pascuala Aso Villanúa, 73 años, Cambras, 6.—Valentin González Pardo, 86 años, Asilo de Ancianos.—Día 25. Manuel Andreu Lamarca, 25 años, San Cristobal.

Matrimonios

Día 4. Salvador Reimat Mola y Andrea Autrán Fierro.—Día 5. Gregorio Fañanás Gracia y Clara Cajal Betrán.

Gacetillas

Carnaval 1921

La prohibición gubernativa del uso de caretas en la vía pública ha dado el golpe de gracia al carnaval callejero.

Esta disposición, muy acertada, nos ha librado de aquellos molestos mascarones desprovistos de todo gusto e iniciativas que al amparo del cartón o percalina, invadían la ciudad en espléndida manifestación de incultura. No hubo carnaval callejero; pero en cambio se refugió Momo en los Salones de los centros de recreo con gran contento de sus devotos que le rindieron sentida pleitesía y homenaje.

La nota mas simpática del Carnaval, ha sido el baile infantil del Casino de Jaca, siquiera esta fiesta que debió haber sido alegría y regocijo sin interrupción, tuviera para muchos niños, al final, el desencanto de su mala suerte que les privó del juguete con-

que soñó su imaginación en los días precedentes al del baile.

Ya pasó el carnaval y de su efímero reinado no queda más que el recuerdo de aventuras insospechadas para unos y para otros el cansancio del ajeteo a que les llevó su buen humor y su juventud.

El miércoles de ceniza se ha caracterizado este año por el cierre general de los establecimientos mercantiles que ha impreso a la ciudad el aspecto de una matrona cansada y somnolienta; de una matrona agotada por el cansancio de sus locos devaneos en los días que dió la humanidad al culto de risas, fiestas y jolgorios. Ojala, que en su despertar fije sus hermosos ojos en el porvenir que se le ofrece halagador y repuestas sus energías las emplee a dar cima a los problemas de su engrandecimiento que demandan toda su energía y todas sus iniciativas.

El ilustre y entusiasta jaqués don Blas Lafuente, residente en Madrid, haciendo gala de sus amores por nuestra ciudad y de su espléndida munificencia, ha regalado a la parroquia un hermoso y valioso copón. Según noticias que tenemos hoy será expuesto al público en los escaparates del comercio de D. Manuel Mayner.

Ayer dieron principio los ejercicios cuaresmales, predicando su primer discurso el R. P. Luis Masana superior de los Corazonistas de Barbastro.

El próximo domingo se celebrará en los salones del Casino de Jaca un animado baile de máscaras con el concurso de la música del Regimiento.

Días pasados la Sociedad Mutua Electro Jaquesa celebró su junta anual de accionistas.

El balance del ejercicio económico que leyó y detalló minuciosamente el contador Sr. Ara, acusó tan halagüeña situación y un prosperar tan evidente de la Compañía que encontramos muy justificados los elogios que los reunidos hicieron de la labor de la Directiva. D. Juan Lacasa, presidente, dió cuenta de la gestión realizada y seguidamente se procedió a la elección de contador, siendo unánimemente reeligido D. Cándido Lacort, a quien correspondía cesar.

El sábado último contrajeron matrimonio los apreciables jóvenes Baltasara Malo y nuestro amigo Modesto Lafuente, a quienes así como a sus respectivas familias a los que nos une antigua amistad, significamos nuestra cumplida enhorabuena.

El Ayuntamiento ha acordado el pago del cupón número 19 de las obligaciones del canal, vencimiento 1.º de Enero y pago de las obligaciones números 53, 127, 171, 183, 227, 234, 276, 281, 298, 356, 385, 389 y 391.

Banco de Aragón ZARAGOZA

El Consejo de Administración de este establecimiento ha acordado convocar a los Sres. Accionistas a Junta General ordinaria, para el día 20 de Febrero a las 11, en su domicilio social. Zaragoza 31 de Enero de 1921.—El Secretario, JOAQUIN BARDAVIO.

Carnet de sociedad

El sábado último contrajo matrimonio en Logroño con la encantadora señorita María Magdalena Zaporta el bizarro oficial de Infantería D. Guill

mo Emperador, hijo del Gobernador militar de esta plaza, D. José.

Perteneciente la novia a una de las más distinguidas familias de la Rioja, la boda de Magdalena y Guillermo ha constituido en aquella bella ciudad un señalado acto de sociedad al que han prestado con su asistencia gran relieve e importancia significadas personalidades.

Hemos tenido mucho gusto en saludar a nuestro antiguo y buen amigo D. Victoriano Navarro, diligente administrador de "El Noticiero", que después de muchos años de ausencia ha pasado breves días en esta su ciudad natal.

El domingo último falleció en esta ciudad el conocido industrial D. Martín Almuzara, que contaba con muchas simpatías. Ha bajado al sepulcro en edad avanzada, a los 77 años, después de haber dedicado al trabajo su vida y sus iniciativas. Descanse en paz y reciban sus hijos y demás parientes nuestro sentido pésame.

También han fallecido; en Huesca, D. Ramón Pueyo Larraz, practicante de aquella capital y emparentado con estimables familias de Jaca. En Barcelona, D. Pascual Maisterra, que en esta ciudad donde residió por espacio de muchos años, era muy considerado y conocido. La noticia de su muerte causará seguramente profundo pesar y al dolor de su viuda e hijos se asociarán las numerosas amistades que aquí dejaron.

Deseamosles resignación ante la desgracia que lloran.

Carrero Hermanos

MÉDICO Y DENTISTAS VEINTE AÑOS] PRACTICAS

Trabajos de todas clases y sistemas; premiado con medalla de oro y diplomas.

Subinspector provincial de Odontología.

HUESCA: VEGA ARMIJO, 3

En Jaca: los días 20 al 28 Febrero en la calle Mayor, 21, 2.º, (Casa de Años).

Alfalfa

Se factura alfalfa en partidas de 800 kilogramos en adelante en pacas.

Para precios y pedidos a Mariano Ramón Piedrafitá, Calle Loreto, número, 9, Huesca.

Pepita Allué, peinadora, recién llegada de Zaragoza, se ofrece a las señoras para toda clase de peinados a domicilio. Calle del Conde de Don Aznar, 4, principal. JACA.

DRS. PELLICER Y ORENSANZ

MÉDICOS y DENTISTAS CON CLÍNICAS FIJAS EN HUESCA Y ZARAGOZA

En Jaca todos los domingos. Plaza de la Constitución (Porches), 3, segundo.

El lunes 14, en BIESCAS.

Suscripción con destino al nuevo entarimado de la Iglesia de las Escuelas Pías.

D. Blas Lafuente, 50 ptas.; D. José Gracia, 5 id.; D. Pedro Leante, 5 id.; D. Manuel Solano, 50 id. y D. Manuel Mayner, 25 id.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32

ALMACENES DE SAN PEDRO JACA

FIN DE TEMPORADA

Baja de 10 por 100 hasta fin de Febrero

en los artículos siguientes

Pañería de color y negra para trajes de caballero; Paños, Pañetes y lanería de color para vestidos de señora; Alfombras; Chalecos y Gerseys de punto; Tapabocas y Bufandas; Mantas de lana; Mantas de algodón; Toquillas y nubes de lana.

Mantones; Abrigos confeccionados para señora y niña, y Camisas de franela para caballero.

Jaca 13 de Enero de 1921

25 por 100 de BAJA en los géneros de algodón

OFICINA GENERAL DE SUBSTITUCIONES Y AGENCIA DE QUITAS MATRICULADA **José Maria de Lara**

Oficinas centrales en Madrid—Calle de Pelayo, 47.—Teléf. 53-57-M
Oficinas sucursales en Zaragoza.—Cervantes, 38.—Teléfono 1628

— SUBSTITUCION DEL SERVICIO ACTIVO EN AFRICA —

A los mozos de 1920 (antes del sorteo en la caja de reclutas) Pts. 450
A los mozos de 1921 (antes del sorteo en el Ayuntamiento) Pts. 250

Admitimos contratos desde ahora pagados al contado a plazos y con dinero en depósito sin aumento alguno en los precios.

Esta Empresa, hoy la más importante de Aragón, es la que más contratados le cayeron para Africa en las tres Cajas de Recluta de esta provincia, habiendo puesto substitutos, a todos sus contratados, aún pagándolos a precios muy elevados.

Nota importante: Esta Empresa responde del substituto tres años y un día y por tanto cuando a sus contratados se le deserta el substituto, **les repone su plaza gratuitamente.**

Los interesados que tengan prestando servicio militar en las plazas de Africa a algún recluta de reemplazos anteriores, y deseen que regrese a continuar en la Península, pueden dirigirse a esta CASA, para que sean substituidos en dicho destino.

Representante en Jaca: ENRIQUE BESCOS, Calle Mayor, 6

Comercio de AÑAÑOS

MAYOR, 21.—JACA

Desde hoy se ofrece al público **15 POR 100**
de baja en todos los artículos.

DESCUENTO VERDAD

† D.^a MANUELA PARDO ESTAÚN
VIUDA DE MARIANO PLASENCIA
falleció en Barós el 13 de Febrero de 1902, a los 62 años
— R. I. P. —

Sus afligidos hijos José, Pascual y Vicente; hijas políticas, nietos; hermana D.^a Antonia Pardo Estaún y demás parientes

Al recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, les suplican oraciones por el alma de la finada y la asistencia a la Misa- aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el próximo día 14, en la iglesia parroquial de Barós, favores que agradecerán.

EL SEÑOR
† D. MARTÍN ALMUZARA PUEYO
falleció el día 6 del actual, a los 67 años de edad
recibidos los Santos Sacramentos
— R. I. P. —

Su apenada viuda Doña Rosa Villanova; hijos D. Martín y D. José; hijas políticas Doña María Obis y Doña Delfina Cantuer; hermano D. José; nietos, primos, sobrinos y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma del finado, favor que agradecerán.

Jaca y Febrero de 1921

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis de Jaca, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.